

En la Redacción y Administración y en la Imprenta de este periódico. Anuncio de las obras que se nos remitan dos ejemplares y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.

Pago adelantado

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES  
ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE ESTA PROVINCIA  
Propietario: D. ENRIQUE ARROYO Y RODRIGUEZ

Se insertarán á precios convencionales. Toda la correspondencia se dirigirá al Director de este periódico. Redacción y Administración: Calle de la Infanta, núm. 35, 2.º No se devuelven originales

AÑO XV

ALICANTE: JUEVES 15 DE MARZO DE 1900

NUM. 5.039

## EL LIBERAL

JUEVES 15 de Marzo de 1900

### ORIHUELA Y ELCHE

¿De qué color era el tejido de mi imaginación cuando el tren me llevaba hacia Orihuela, donde no pensaba detenerme—ó mejor dicho donde no tenía tiempo de detenerme algunas horas?—Color de los versos del viejo poeta cucha gloria nos parece ya recuerdo histórico, perteneciente á épocas más fecundas y mejores. Me acordaba de que nacido en Asturias, entre esa fría neblina del Norte de que hablaba Alejandro Pidal, D. Ramón de Campoamor ha venido á ser, por adopción y por lazos de familia, levantino. Mirando la cosecha del esparto, acabado de segar, alineada en el suelo, en ligeros haces de oro, sonreía de aquella «boutade» ó humorada de Campoamor, cuando se declaró, no vate ni amigo de las musas, sino agricultor y cosechero del esparto.

Aquí Campoamor está todavía presente. Estrofas de sus poemas acuden á los labios. Los almendros pálidos, de desfilado follaje, que salpican la campiña que voy recorriendo, me hacen comprender las penitencias del cura del Pilar de la Horadada.

Hasta el contraste entre la risueña vega, parecida al huertecillo de una «villa» pagana, y el día tétrico en que la veo, me recuerda la compleja personalidad del autor del «Drama universal», epicúreo, humorista, desengañado, amargo, y á ratos místico. La huerta sontra señales de tempestad reciente; es la tormenta que la primer noche de Murcia descargó con estrépito horrible, y sío día había anunciado aquella roja aurora de Albacete, parecida á un incendio. Bajo este celaje dramático y sombrío, la vega de Orihuela y la misma ciudad adquieren tonos dignos de la paleta de un pintor colorista. La montaña caliza que domina á Orihuela, y en cuya vertiente se alza el enorme Seminario, semeja un

trozo de metal ó de barro cocido y esmaltado al horno, con los cambiantes de la cerámica hispano-morisca. Un rayo de sol, filtrándose por entre nubes densas y bajas, arranca reflejos tornasolados á los últimos términos del monte. Al pie de él se apiña la ciudad, medrosa y como solicitando protección. Se comprende el miedo de Orihuela. Ha sufrido cien cataclismos. Poco una novelita de la época romántica, del tiempo candoroso de los cenotafios con sauce y luz de luna, y el asunto de la novela son los terremotos del año 29 en que buena parte del caserío de Orihuela y varios templos se derrumbaron estrepitosamente. Aparte de esta desventura, se recuerdan con terror cruentos episodios de las guerras de sucesión, pestes algunas de las cuales dícese que mató á 10.000 personas (matar es) y los desbordamientos y avenidas del río Segura, mal hallado con su nombre, amenaza continua para este lindo pedazo de tierra y esta laboriosa gentel

Dá pena figurarse vega tan bonita—con sus naranjos de la china redondos y menudos, sembrados de grasea de oro—á merced de inundaciones y risas furiosas. Una pena semejante á la que causa ver un rico salón asaltado por la multitud en días de revuelta, con los muebles volcánicos, estrellados los espejos y hechos trizas los jarrones y cachivaches. Porque la vega de Orihuela, que aún debe meno á la Naturaleza que la de Murcia, es obra de arte, del arte de cultivar, y admirar por lo bien aprovechada y cuidada como maceta de flores sin rastro de vegetación superflua. No comprendo al inglés, que, según acaba de leer en un libro, dejó dicho al pasar por allí, que este es el lugar donde se imaginaparaíso lo concebimos más bien á manera de la selva virgen de exuberante verdor, de inextricables senderos, ahogados por la maleza, de arbolado añoso, bajo el cual no se atreve á filtrarse. Y en esta vega todo es luz, todo es orden, intensidad de labor, esfuerzo útil y bien dirigido; el clasicismo en el paisaje, la belleza generada por la utilidad y la razón.

Este país debiera verse, no desde el tren, desfilando rápidamente, sino á pie, apoyando

se en el bastón del excursionista, y subiendo al monte de la Muela, desde el cual se otean las dos Huertas, las dos sultanas mellizas: Orihuela y Murcia. Parece que desde allí se dominan más de diez leguas de panorama, y se contempla desarrollado el verde tapiz que la red arenosa de las infinitas acequias y canalillos, reclinándose sobre él ambas moras en languida postura respirando azahares. Todo esto me lo imagino; lo que realmente veo es la lluvia, encharcando las sendas y lustrando el follaje de los mandarines.

Aclara algún tanto el horizonte cuando el tren se para en Elche, y al bajarme en la estación por primera vez durante el viaje, se apodera de mí impresión profunda, causada por bellezas que no me había figurado, ni sospechaba siquiera, á pesar de las descripciones ó hipótesis de los que las conocían. Y es que difícilmente se describe lo hermoso. Por lo demás que me dijese no pude sentir este dilatado, inacabable bosque de castañerías palmeras de grueso tronco y amplio penacho, cargadas allá en la altura con los racimos de metal cobrizo de sus dátiles. Todos los cuadros de la «Huida á Egipto» y el tierno episodio legendario del descanso bajo las palmeras, que se inclinan para ofrecer su fruto á la Virgen madre, episodio con tanto encanto referido en el «Victorial» ó crónica del conde de Buena, se me representaban bajo las bóvedas de aquella catedral natural, de infinitas columnas misteriosas. He oído decir que en África no existen oasis como este de Elche. No sé si este dato está bien comprobado. Lo cierto es que las palmeras de Elche son tantas, y tan majestuosas en su conjunto, que explican cualquier encomio, por exagerado que parezca.

—tampoco respondo de la exactitud de la noticia—es fama que han sido plantadas por los árabes, y cuentan la respetable fecha de cuatro ó cinco siglos. Cierto que las palmeras viven mucho; su lento desarrollo trae longevidad. Aquí son veneradas y queridas, especialmente en la vejez. Tienen su nombre propio, un dulce de mujer—quizá el nombre de alguna que fué cara al corazón del dueño del huerto.—Y

la poesía de este nombre femenino evoca cuadros de la Biblia, fuentes y norias, camellos recostados, mensajeros que vienen desde lejos á traer presentes nupciales, esbeltas israelitas que llevan el cántaro donde beba el caminante la gran paz de las edades primitivas...

Para los aficionados á la arqueología, Elche, con su caserío dorado á fuego, posee atractivos y propone enigmas. Se ha escrito y discutido mucho acerca de sus orígenes; se ha atribuido su remota fundación á los celtas y á los fenicios. Yo no se ver en Elche más que las palmeras, el infinito oasis, y las ideas que en mí dispierta son religiosas de versículos de los evangelistas, con el perfume de los días primeros de la fe cristiana, días de color de rosa, en que millares de ramos de palma caían á los pies de Cristo y alfombraban su senda. El aspecto de Elche entre sus erguidos palmares suscita la visión sagrada de Jerusalén. Así la verían desde lejos los peregrinos, los palmero por mejor decir, pues la palma es el símbolo de los Lugares en que la redención se consumó...

Emilia Pardo Bazán

### MISCELÁNEA

Nuestro querido colega *La Regeneración*, que á pesar de su carácter independiente mostraba aficiones liberales, prestándonos su eficaz ayuda en la defensa de nuestros correligionarios, nos sorprende ayer muchísimo en un suelto contra el Sr. Sagasta, de quien dice cosas tales que, burla burlando, nos le imposibilita para que pueda ocupar de nuevo el poder.

Y no se limita el diario regenerador á dirigir sus dardos envenenados contra el ilustre jefe del partido liberal. La emprende también contra los fusionistas, de quienes dice que constituyen una especie nueva de flores, las menos apropiadas para un ramillete por el color amarillento, por ser de hojas irregulares, feas y medio mustias y de olor nada agradable.

No se contenta con esto el apreciable colega. Va más allá todavía, y con refinada crueldad prosigue diciendo que las flores fusionistas son el símbolo de la desdicha y

# PELLERES Y DE COMSASPAÑIA

12.

CALLE

MAYOR, 12,

ALI

CANTE

### AGENDA CULINARIA PARA 1900

Libro de la compra con minutas y recetas PARA CADA UNO DE LOS DIAS DEL AÑO POR LA DUQUESA LAURA

Precio. (En Madrid, encartanada. . 2'00 ptas. (En provincias, id. . . . . 2'50 -

Este importante libro contiene: Calendario para todo el año.—Agenda en blanco para apuntar los gastos de la compra.—Dos minutas, una de almuerzo y otra de comida, para cada uno de los días del año, etc.

Se halla de venta en la Librería editorial de «Bailey-Baillière é hijos», plaza de Santa Ana, número 10, y en todas las librerías de Madrid y provincias.

EL MUNDO ELEGANTE y las personas de buen gusto han convenido en usar el elixir conocido con el nombre de

### BUCALINA

Frasco 3 pesetas.

Como el mejor de los dentífricos por su acción antiséptica. DEPOSITO: G. García.—Capellanes, 1, Madrid.

De venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias.

Es imposible expresar lo que experimenté entonces: pensé si sería este un medio de librarse de mí, si trataría de engañarme, de burlarse de mí, y abolir el derecho que la casualidad me había proporcionado; pero fijando la vista en ella, léi en la serenidad de su rostro, en la noble expresión de sus ojos, que era una verdad lo que decía, y me sonrojé de haberlo dudado un momento.

—Sí, le creo á Vd., exclamé, si lo creo; pero ¿quién era?

—No puedo decirlo.

—¿Ni me lo dirá Vd...?

Al oír Jorge la primera campanada de las doce, se levantó arrebatadamente: en vano intenté detenerle. Seguíle con la vista, y ví que á poca distancia montó en un caballo que tenía prevenido, diciéndome desde lejos:

—Adios, hasta mañana.

aquella noche me complacía en mirar su talle suelto, sus hermosos brazos, sus graciosas manos, sus cabellos rubios, y sobre todo sus ojos azules, en que se notaba bondad y retrechería. Todo lo miraba con un placer que no puedo definir, y que quizá usted amigo, no podrá comprender.

—Sí, amigo, le contesté; esos árboles, cuyas hojas bambolean sobre nuestra cabeza, me parecen más hermosos que todos los de las inmediaciones y esto ¿por qué? porque son míos. ¡La propiedad, amigo, la propiedad!

Sonrióse Jorge y continuó:

—Sin quererlo, sin pensarlo yo mismo, empecé desde aquel día á ver, á obsequiar con más frecuencia á la condesa, y mis obsequios tenían cierto carácter de sumisión y de respeto, que llamaba la atención de todos; parecíame que mi proceder era una restitución, una satisfacción, por la idea que tuve sin que ella lo supiese. No dejaba la condesa de apreciar una afición tan desinteresada; porque ya dije á usted que su corazón era muy propenso á la amistad, y por esta parte era capaz de cualquier sacrificio; pero era muy apática é insensible respecto á otra clase de efectos. Ella misma lo confesaba

aunque vengan en verano los españoles van á quedar fríos.

Pero no nos dice *La Regeneración* cuál es la flor que simboliza sus aspiraciones.

Va picanando su ariete lo del superior cerebro de los catalanes. Así lo afirmó el sabio doctor Boob y ahora lo confirma un entusiasta de la causa, D. Enrique Durán.

Lo que si resulta cierto es que, entre los catalanes, hay hombres serios y formales á quienes seguramente molestará en sumo grado las gansadas de ciertos sabios que creen que la masa escéptica se pesa como se pesan las calabazas.

\*\*\*

«La Cámara de Comercio de esta capital, publicó ayer el siguiente suplemento:

La Junta de gobierno de esta Cámara, en sesión celebrada ayer, acordó nombrar una comisión que pase á saludar y ofrecer sus respetos al digno Presidente de las Cámaras de Comercio de España, D. Basilio Paraiso, que se halla hoy en esta capital.

No pudiendo detenerse en Alicante, á pesar de los reiterados deseos manifestados por esta Corporación, su Junta Directiva invita á los socios de la misma, se sirvan acudir á las tres de la tarde, al local de la Cámara, con objeto de trasladarse á la Estación á despedir á quien es merecedor, por su infatigable trabajo en defensa de los intereses del Comercio y de la Industria, á esta prueba de cariño, consideración y respeto.»

\*\*\*

Un estimado colega local publica ayer una composición poética que será escrita en Valencia el domingo 25 del corriente mes, por D. Gonzalo Cantó.

*Camará, eso es vivir adelantados.*

\*\*\*

Ayer fué presentado á nuestro querido jefe local Sr. Terol como presidente del Comité del partido liberal de Alicante, el señor D. Antonio Campos y Martínez, á quien tenemos el gusto de sumar como valiosa adquisición para nuestra comunión política.

El Sr. Campos y Martínez, cuya honrada historia política dentro de la Monarquía es conocida de todos, no necesita que digamos nada en su favor, concretándonos únicamente á felicitarle y felicitamos por el hecho que motiva esta noticia.

Nada de particular tendrá que para muy en breve podamos agregar al nombre del Sr. Campos y Martínez, otros también de suma importancia para el partido liberal de Alicante.

## EL CULTIVO DEL TABACO

V

### Semilleros ó almacigas y simientes

Si la preparación del terreno tiene importancia suma para el buen resultado de la cosecha, no es menor la del semillero y tratamiento de la pequeña planta en el mismo.

Debe, pues, el agricultor dedicar preferente atención á las disposiciones del mismo, y al cuidado del tierno vegetal, procediendo en la siguiente forma:

El terreno en que se establezca el semillero, deberá ser de igual naturaleza y condiciones del que se dedique á tabacal, y su situación será la del Sur, resguardado de los vientos, lejos de brozas y vejetaciones donde puedan existir y desarrollarse insectos que perjudiquen á la naciente planta, y dispuesto de suerte que las aguas de riego ó lluvia no puedan inundarlo.

Se cavará el terreno en que haya de establecerse, dejando la tierra completamente mullida y horizontal, con desagüe para que las lluvias no le perjudiquen.

Se abonará el suelo con estiércol completamente hecho y en cantidad abundante como para semillero de tomate, envolviéndole con una ligera cava, y para que la tierra resulte uniforme y horizontal, se palmeará con una tabla después de envuelto el abono.

En este estado puede principiarse á efectuar la siembra mezclando la simiente, bien con tierra de diferente color á la del semillero, ya con ceniza ó harina, en cantidad de seis ú ocho volúmenes de la semilla, y al solo objeto de repartirla convenientemente, lo que se habrá conseguido cuando resulte coloreado por igual el semillero de la harina, ceniza ó tierra con que se haya mezclado la simiente.

Efectuada dicha operación se procederá á cubrirla con una ligera capa de basura ó abono completamente podrido y menudo, repartiéndola con la mano si el operario tiene destreza para ello, ó con una criba en caso contrario. Es preferible se realice de esta última forma porque resultará siempre cubierta la simiente con más igualdad y con mantillo más desmenuzado, único que pasará por la criba. La capa de basura, ha de ser solo de unos dos centímetros de espesor, procediendo seguidamente á su riego, con regadera muy fina.

Si la explotación del tabacal fuere de importancia, deberá disponerse el semillero, dividiéndole en fajas ó eras de un metro de an-

chas y con paños entre las mismas, al objeto de facilitar oportunamente los cuidados del cultivo y extracción de las plantas.

Dos ó tres gramos es la cantidad de semillas que se precisa por metro de semillero, con la que obtendremos en buenas condiciones, de mil doscientas á mil ochocientas plantas.

Con estos datos puede el agricultor adoptar las disposiciones necesarias á la extensión del semillero que haya de utilizar, teniendo también en cuenta la distancia á que deben situarse las plantas en el tabacal, y por consecuencia el número de las mismas que en hectárea han de plantarse, siendo por término medio el de quince por mil, respecto de cuyo extremo y con el preciso detalle, nos ocuparemos en el siguiente capítulo.

La época apropiada para la siembra en la península, varía según sea la región, y aun dentro de ésta se tendrán presentes las condiciones locales para adelantar ó retrasar la operación.

La primera quincena de Febrero es la más apropiada para la región de la caña de azúcar, que podemos extender á todo el litoral desde Castellón á los límites de Portugal.

Desde fines de Marzo hasta la segunda quincena de Abril, es la época más oportuna para las demás regiones. Las condiciones climatológicas de cada zona y circunstancias topográficas que concurren en cada localidad, dirán al agricultor si conviene adelantar ó retrasar la operación dentro del periodo de tiempo expresado, debiendo relacionarse á la formación del semillero y á su siembra, las operaciones de preparación del terreno de que nos hemos ocupado en el anterior capítulo, y así mismo tendrá el agricultor muy en cuenta el periodo de treinta á cuarenta y cinco días que la planta está en la Almaciga.

Joaquín Rallo y Campuzano

(Continuará)



### Acción de las Guásimas (Cuba) — 15 de Marzo de 1914.

La acción del potrero Las Guásimas de Machado es uno de los hechos heroicos, de valor sobrenatural, solo reservados á los que tienen en más aprecio su honor y su buen nombre que sus propias vidas, que tanto ha abundado, para desgracia y gloria nuestra,

en las dos guerras que la ingratitud nos ha hecho empeñar en la perla de las Antillas, en la isla justamente llamada cementerio de españoles.

Cumpliendo órdenes del general Portillo, encargado del departamento central, salió á operaciones el brigadier Armiñán, al frente de una columna compuesta de seis batallones, cinco escuadrones, tres guerrillas y cuatro piezas (unos 3.000 hombres próximamente).

La no muy fuerte columna, dado el gran incremento que por aquel entonces tenía la insurrección, libró combate el 3 de Marzo en Limaguayú, y en la mañana del 15 avistóse nuevamente con el enemigo, en las cercanías del potrero Las Guásimas de Machado.

Unos 30 hombres era la fuerza con que se tropezó cerca de Las Guásimas nuestra columna. Siguiendo su pérdida táctica, los insurrectos arrastraron á los leales á un callejón del monte que rodeaba el potrero, donde se hallaban numerosas fuerzas.

Dos escuadrones y los guerrilleros de vanguardia fueron los primeros en penetrar en tan peligroso camino. La infantería insurrecta, que se hallaba emboscada, hizo fuego por descargas sobre aquel puñado de valientes que á tanto se habían atrevido; pero estos, en vez de intimidarse, decididos como estaban á llevar adelante la persecución, continuaron avanzando, con valor estoico y sin abandonar ni á uno solo de los numerosos muertos y heridos que las balas enemigas les causaron.

Cuando penetraron en el potrero trabaron empeñadísimo combate con 300 ginetes enemigos, que tuvieron la fortuna de darle término con la derrota de los cubanos.

La infantería y el resto de la fuerza, no sin sufrir grandes pérdidas, ganaron el potrero. Entonces Armiñán ordenó su gente del modo más ventajoso, que fué en círculo, por estar los insurrectos posesionados del monte que rodeaba al potrero.

La situación de nuestras tropas era por demás crítica.

Encerradas dentro de un círculo de fuego, que no podían romper fácilmente, peleaban con tremenda desventaja, como se puede apreciar por el hecho de que el primer día que pasaron en aquel estado tuvieron unos 100 muertos contaron 100 bajas.

Como el término de aquella situación no era dudoso, sino acudían fuerzas en auxilio enviaron á Puerto Príncipe dos guerrilleros, y horas después 300 caballos que se comprometieron á romper el cerco, en la duda de si

# Sucesora de A. B. Solbes

Labradores, 8 y San Pascual, 2 y 4.

ALICANTE

En este acreditado y favorecido establecimiento se acaba de recibir procedentes de París, Lyon y Viena cuantas novedades ha inventado la moda de pieles, plumas, sutiches, trespas, astrakanos, felpas, terciopelos y marabú. Últimos modelos de capas piel y paño para señoras y señoritas. Fantasías para adorno de sombreros, ianenso surtido.

Para lucir buena el talle es indispensable comprar el corsé francés

C. P. Á LA SIRENE

que esta casa vende

Visítala esta casa que es la que más surtido presenta y más barato vende.

— 50 —

ba, y un día en que su marido encamaba inopertunamente su virtud y sus principios.

—No tengo en esto, dijo ella con impaciencia, ningún mérito: mi carácter no es ni exaltado ni romántico; y no ha dependido de mí, y quizá tampoco de tí, el que yo te haya sido fiel hasta ahora.

No pude yo dejar de soñarme, y habiéndolo notado la condesa, me preguntó:

—¿Por qué se rie usted Mr. Jorge?

—Por razones que no puedo decir ahora, contesté yo.

—¿Y que usted, me dirá luego? replicó la condesa.

—No, añadí yo, porque quizá podrán enfadar á usted.

—Yo no me enfado nunca, dijo la condesa; con mis amigos.

A pesar de esta seguridad, guarlé mi secreto, y continué mis atenciones para con ella más de un año; no porque yo quisiera, á la condesa por amor, pues mi afecto no tenía ni aquella especie de fiebre ó delirio que esperimenté cuando mi pasión de veinticuatro horas, de que ya he hablado á usted. No había ahora en mí ni posadumbres, ni contratiempos, ni extravagancias, ni cosa alguna de las que

constituyen el amor; sin embargo, á nadie amaba tanto como á la condesa: mi afecto, al paso que era vivo y en cierto modo misterioso, era pacífico y sosegado. Sería quizá porque no habiendo empezado mi novela como las demás, tenía de menos la impaciencia y la curiosidad, cualidades inseparables de todos los amores de este mundo.

Sin embargo, no podía la condesa ignorar mi afecto; veía yo que lo agradecía, pero no tanto como yo hubiera querido, porque ella misma padecía por mí. Un día en que nos hallábamos solos en su gabinete, me dió la mano, diciendo:—usted, querido Jorge, es un jóven muy apreciable, á quien he dado hace tiempo toda mi amistad; pero no espere usted ni me pida más... Aunque yo quisiera, me sería imposible.

—¿Y será cierto? dije yo interrumpiéndola; y echándome al mismo tiempo á sus pies, le pedí perdón, contándole sumariamente mi error, y la felicidad de que me había lisonjeado, y me arrepentía. Un grito de exclamación echó la condesa; pero recbrando al momento su natural sangre fría, me dió de nuevo la mano y me dijo:—Levántese usted, nada tengo que perdonarle. «No era yo aquella noche».

— 51 —

## DIARIO DE ALICANTE

### Correos

Los buzones de la capital se recogen á las once de la mañana, des de la tarde y ocho de la noche y los de la Administración cinco minutos antes de la salida de los correos.

Certificados.—De 8'30 de la mañana á 2'45 de la tarde.

Valores declarados.—De 9 de la mañana á 12 de la tarde.

Reclamaciones.—De 8'30 á 10'30 de la mañana.

### Ferrocarriles

Línea de Madrid: Tren corto hasta Almaraz, salida, 5'45 mañana; regreso 10'25 noche.—Mixto, salida, 8'45 noche; regreso, 5'30 mañana.—Correo, salida, 4'10 tarde; regreso 10'50 mañana.

Línea de Murcia: Mixto, salida, 6'35 mañana; regreso, 10'35 mañana.—Correo, salida, 4,40 tarde; regreso, 7'50 noche.

### Coches Correos

De Alcoy; salida 1'30 tarde, regreso 9 mañana.

Idem de la Marina; salida, 1'30 tarde; regreso 9 mañana.

### Peatones

Para Aguas, Muchamiel, Santapola y Villafranqueza, salen á las 12'30 tarde. Entrada de 8 á 9 de la mañana.

# Desconfiad de las imitaciones. Pedid siempre LA Emulsión Marfil al Guayacol

Preparada con Aceite puro de Hígado de Bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa y Guayacol

Este preparado se recomienda por médicos eminentes como dentí- lida indiscutible en el ESCROFULISMO y RAQUITISMO, CATA- RROS BRONQUIALES y TOSSES REBELDES.

Sus resultados son altamente beneficiosos en el primer grado de la TUBERCULOSIS PULMONAR pues contiene la marcha de tan terri- ble padecimiento.

Engorda y fortalece á los niños, favoreciendo la nutrición del sis- tema óseo.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS.

habría ó no podido rebasar la línea enemiga el primer aviso.

Per fortuna los guerrilleros pudieron llegar á Puerto Príncipe y sin pérdida de tiempo acudió en auxilio de los sitiados el general Báscón con 2.000 hombres, avistándose con ellos el día 18 por la tarde, después de soste- ner numerosos tiroteos y dos importantes combates.

Libertadas las tropas de Armiñán, todos juntos emprendieron la retirada al siguiente día.

Maese Rodrigo

## NOTICIAS

Ayer tarde se verificó en entierro de la se- ñora doña Josefa Navarro Samper, esposa de nuestro particular amigo D. Francisco Gar- cía Botella, á quien ofrecemos así como á toda la familia, la expresión de nuestro senti- do pésame.

### Teatro Principal

Esta noche tendrá lugar en este elegante coliseo, el beneficio de la aplaudida triple se- ñorita doña Filomena García, estrenándose en este teatro, la preciosa zarzuela titulada «El querer de la Pepa».

Como de costumbre, mañana viernes no hay función.

Ayer á las nueve de la mañana se declaró un incendio en una casa de la calle de Jorjo Juan, acudiendo enseguida al lugar del si- niestro las autoridades y los bomberos.

Afortunadamente el fuego quedó dominado á los pocos momentos siendo insignificantes las pérdidas ocasionadas por el voraz ele-

El presidente del Círculo Industrial de Alcoy ha oficiado al señor vicepresidente de la Comisión provincial dándole las gracias por el premio y tema ofrecidos para las fiestas cien- tífico-literarias que aquel importante centro alcoyano piensa celebrar el día 28 del próximo mes de Abril.

El Sr. Paraiso llegó ayer á esta capital pro- cedente de la *Pileta* (Villajosa); almorzó en casa de D. Román Bono, dirigiéndose des- pués al domicilio de la Cámara de Comercio, pronunciando desde uno de los balcones un un discurso.

En el correo de la tarde salió para Madrid, siendo despedido por muchos comerciantes.

En el andén ejecutó varias piezas una ban- da de música.

### Convocatoria

Tenemos el gusto de anunciar las oposicio- nes para las plazas vacantes del Cuerpo de Es- taística, con el sueldo anual de 1.500 pesetas, dedicándose á la preparación completa D. Luis Jimenez, del expresado Cuerpo de muy práctico en la enseñanza. Para todos los detalles, Bai- lén, 13, segundo derecha.

### Para Semana Santa

Ya llegaron las últimas fantasias en apli- caciones y agremados azabache y tulos bor- dados en lentejuelas, cinturones, última moda de azabache negros y colores, mode- los exclusivos para esta casa.

Gran ganga: Velos mantilla de tul chan- tilly y blonda desde 3'50 pesetas á 1'50 un 1.000 dibujos para elegir. Nota.—este arti- culose realiza.

Como siempe esta casa es la que más surtidos presenta y más barato vende. Para convencerse visítarla.

Sucesora de Antonio B. Solbes.—Labradores, 8 y San Pascual, 2 y 4.

### A las señoritas

Se ofrecen para dar las lecciones de sofo y piano, por el método del conservatorio, de se- ñoritas; Avenida del Doctor Gadea, 27, 2.º

El que quiera comprar mantillas seda, armuses, crespones y demás géneros negros para señoras como todo lo concerniente al ramo de pañería para trages de caballero, que no deje el pasar antes de comprar por el acreditado establecimiento de tejidos EL SIGLO de los señores Navarro Hermanos, pues es la casa que en estos artículos pre- senta más surtido y más barato vende.

### A los estudiantes,

Los alumnos que deseen estudiar el Prepara- torio de Derecho sin las molestias de separarse de las familias y por consiguiente con nota- ble y positiva economía, pueden hacerlo en la Academia establecida en la calle de la Infanta, rigida por Francisco Guardiola y Ortiz. Di- ciplina: Filosofía y Letras.

También en dicho centro hay establecidas clases de repaso para las asignaturas del Ba- chillerato.

### Aviso á los obreros

Para la construcción del ferro-carril de On- tieniente-Alcoy se necesitan canteros, albañi- les y braceros. Presentarse en las obras.

## VALE

por una caja de polvos per- fumados á la violeta, que se entregará al portador por una peseta cincuenta cénti- mos.

Este vale da derecho al regalo de un per- fumado sachet para cartera ó caja de pañue- los y guantes, que se entregará en la calle de Sagasta núm. 40, 3.º

## Compañía de Navegación á Vapor de los Sres. SITGES Y SALINAS

LÍNEAS REGULARES Y FIJAS

ENTRE ALICANTE y las costas de FRANCIA y ARGELIA por los magníficos vapores de gran marcha y excelentes condiciones

AFRICA, SITGES HERMANOS y NUEVO CORREO DE ALICANTE

**Línea de Cette y Marsella.—Servicio decenal.**—Uno de los tres citados buques saldrá de este puerto para los de Cette y Marsella, los días 10, 20 y 30 de ca la mes á las cuatro de la tarde.

**Línea de Argel.**—El vapor «SITGES HERMANOS» saldrá de este puerto directamente para el de Argel durante los meses de Enero, Febrero y Marzo los días 5 y 25 de cada mes, á la una de la tarde, y de Argel para este puerto el 1 y 15 á la misma hora.

**Línea de Orán.—Servicio semanal.**—Salidas para este punto todos los MARTES á las cuatro de la tarde, haciendo su regreso los sábados por la mañana.

Se admite carga para todas las líneas á precios convenientes, y pasaje en sus tres clase en sus espaciosas y lujosas cámaras, ofreciendo el esmerado servicio y excelent'e trato que tiene esta Empresa, suficientemente acreditados desde antiguo. Para más in- formes dirigirse á su consignatario en esta plaza.

D. J. SALINAS SEMPERE, ISABEL II, 11, ALICANTE

## EMULSION NADAL

de aceite puro de hígado de bacalao con gli- cerofosfatos ó hipofos- fitos de cal y de sosa

ES LA MEJOR

Cura la tos, catarros, bronquitis, la tisis, escrófulas, raquitismo y la debilidad. Analizada por el Dr. Bouet, catedrático de Farmacia de la Universidad de Madrid. Aprobada y recomendada por el Colegio de Médicos de Barcelona.—Es alimento, go- sosa y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico ayuda al crecimiento de los huesos y calida de los dientes; crema fluida, blarquisi na y la más agradables contiene 80 por 100 de aceite perfectamente emulsionado, y con los glicerofosfatos ó pofosfit s resulta la más eficaz y se conserva siempre, circunstancias que no tiene ninguna otra y se recomiend por su bondad, economía y ser producto español.

De venta en todas las Farmacias y M. NADAL.—TARRAGONA.

### CAMBIOS

facilitados por la casa Alejandro Vila

París chéque. . . . .	31'35
Londres chéque. . . . .	33'07
4 por 100 Interior. . . . .	73'85
Id. Exterior. . . . .	80'90
Amortizable. . . . .	81'15
Cubas 1886. . . . .	86'10
Id. 1890. . . . .	72'45
Banco de España. . . . .	515 00
Tabacos. . . . .	421'00
Obligaciones Tesoro. . . . .	104'25
Idem Aduanas. . . . .	102 00

### Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.—Gran función para esta noche por la compañía de zarzuela que dirige D. Ventura de la Vega: El traje de luces, Gigantes y cabezudos y El querer de la Pepa. Entrada general, 50 céntimos.

### Salón Expres

Todas las noches proyecciones animadas po- el cinematógrafo, último modelo. En cada sección se exhibirán ocho cuadros, serios, có- micos y de magia.

Fonógrafo el más potente, pudiéndose oír á gran distancia.

## ULTIMA HORA

Madrid 14, 6'25 t.

Definitivamente aprobado pr su- puesto Congreso.

Situación Mafeking crítica.

Falta confirmación toma Bloem- fontein.

ALICANTE

Establecimiento tipográfico de V. Botella

GONZALEZ HERMANOS

CASA MAYLIN

Loza, Lampistería y Cristalería.—Camás, muebles y objetos de capricho

E. BOTÍ CARBONELL

FERRETERIA, QUINCALLA, PERFUMERIA Y EXPENEDURIA DE EXPLOSIVOS

Mayor, 13, 15 y 17 y Muñoz 1.

ALMACENES DE

# EL SIGLO

NAVARRO HERMANOS

Mayor y Pasaje Américo

Grandes existencias en toda clase de TEGIDOS, PAÑERIA y novedades para señoras, caballeros y niños.—Casa especial en C MISERIA, CORBATERIA Y GENEROS DE PUNTO. Primera en PANUELOS DE MANILA bordados y lisos.—Gran surtido en trajes confeccionados para ca- balleros y niños.—Especialidad en géneros BLANCOS Y NEGROS de todas clases.

5.000 capas para caballeros desde 15 pesetas en adelante.—PRECIO FIJO

